15 janvier 2023, Moncoutant

Accueil, salutation, invocation: (Assis)

Dieu nous accueille. Il se réjouit de nous voir réunis. Recevons de Lui la grâce et la paix dans notre cœur et dans notre vie. Avant que nous le cherchions, il nous a cherché ; avant que nous le connaissions, il nous a connus ; avant que nous ne venions ici, il nous a convoqués.

Nous prions:

Envoie, Seigneur, ton Esprit et renouvelle la face de la terre. Viens, Esprit créateur, remplis le cœur des croyants. Rendons gloire au Père, qui est amour, à son fils Jésus-Christ, notre Seigneur, à l'esprit qui habite en nos cœurs, autrefois, maintenant et toujours, au Dieu qui est, qui était et qui vient, dans les siècles des siècles. Amen.

Louange (debout)

Nous louons le Seigneur avec le Ps 40

²J'ai compté fermement sur le Seigneur, il s'est penché vers moi, il a entendu mon appel. ³Il m'a retiré du puits infernal, de la boue sans fond. Il m'a remis debout, les deux pieds sur le roc ; il a rendu ma démarche assurée. ⁴Il a mis sur mes lèvres un chant nouveau, un chant de louange pour lui, notre Dieu. Beaucoup en seront témoins, ils reconnaîtront l'autorité du Seigneur et lui donneront leur confiance. ⁵Heureux celui qui met sa confiance dans le Seigneur, sans un regard pour ceux qui font pression sur lui et s'empêtrent dans le mensonge!

⁶Que de merveilles tu as réalisées, Seigneur mon Dieu! Tu es sans égal. Et que de projets en notre faveur! Il y en a trop pour que je puisse tout raconter, tout dire. ⁷Tu ne prends plaisir ni au sacrifice, ni à l'offrande, tu me l'as bien fait comprendre. Tu ne demandes, ni des animaux brûlés sur l'autel, ni des sacrifices pour obtenir le pardon. ⁸Alors j'ai dit: « Je viens moi-même à toi. Dans le livre je trouve écrit ce que je dois faire. » ⁹Mon Dieu, je prends plaisir à t'obéir, et je garde ton enseignement tout au fond de mon cœur. ¹⁰Dans la grande assemblée, j'annonce la bonne nouvelle: le Seigneur délivre! Je ne me tairai pas, tu le sais bien, Seigneur. ¹¹Je n'ai pas caché la justice que tu

m'as manifestée, mais je dis que tu es un vrai sauveur. Devant la grande assemblée, je ne cache ni ta bonté ni ta vérité.

Cantique:

Volonté de Dieu:

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies avec l'Epitre aux Romains :

Le Royaume de Dieu n'est pas affaire de rites, il est justice, paix et joie dans l'Esprit Saint. C'est en servant le Christ de cette manière qu'on est agréable à Dieu et estimé des humains.

Chant spontané:

Confession du Péché : (Assis)

Nous prions avec la suite du Ps 40:

¹²Toi, Seigneur, tu ne me refuseras pas ta tendresse, ta bonté et ta vérité me préserveront toujours. ¹³De partout, des malheurs m'ont assailli, je ne peux plus les compter. Je subis les conséquences de mes fautes, je ne supporte plus de les voir. J'en ai davantage que de cheveux sur la tête, je suis complètement dépassé. ¹⁴Seigneur, veuille me délivrer! Seigneur, viens vite à mon aide! ¹⁵Honte et déception à tous ceux qui veulent ma mort! Ceux qui prennent plaisir à mon malheur, qu'ils reculent déshonorés! ¹⁶Ceux qui ricanent à mon sujet, qu'ils soient écrasés sous le poids de leur honte! ¹⁷Mais que tous ceux qui te cherchent soient débordants de joie, à cause de toi; que tous ceux qui t'aiment, toi le sauveur, ne cessent de proclamer: « Le Seigneur est grand! » ¹⁸Moi, je suis pauvre et malheureux, mais le Seigneur me témoigne son estime. Mon secours et ma sécurité, c'est toi. Mon Dieu, ne tarde pas!

Chant spontané:

Déclaration du pardon : (Assis)

Écoutons la parole de vie avec les mots de l'Evangile selon Jean :

Dieu a tellement aimé le monde, qu'il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en lui ne périsse pas, mais qu'il ait la vie éternelle.

Cette parole est encore vraie aujourd'hui, Dieu nous donne son Fils pour être son témoin, pour nous annoncer son amour, sa paix et son pardon. Oui réjouissons nous, dès aujourd'hui nous avons la vie éternelle, la vie en plénitude avec Dieu.

Chant spontané:

Prière d'illumination : (Assis)

Nous nous adressons à Dieu dans la prière avant de lire les Écritures bibliques.

En ce jour nous te prions, Dieu de vérité, toi qui nous dis : « Aujourd'hui si vous entendez ma voix n'endurcissez pas votre cœur. »

Par les merveilles de ta création faite pour notre joie, tu nous parles : ouvre nos yeux pour que nous puissions reconnaître la trace de tes pas.

Par les événements de cette journée, tu nous parles ; dans nos joies et nos peines fais-nous discerner ta volonté.

Dans la personne de nos frères et de nos sœurs, tu nous parles : fais-nous découvrir ton regard sur le visage de ceux et celles qui nous entourent.

Par ton Fils, ta Parole vivante, annoncée par les prophètes, proclamé dans l'Evangile, tu nous parles : Fais-nous la grâce d'ouvrir nos cœurs à tes appels, de les écouter avec joie, de les suivre avec amour jusqu'au soir de notre vie, jusqu'au jour éternel où nous te contemplerons face à face, pour les siècles des siècles. Amen.

Lecture biblique : Jn 1,29-34

²⁹Le lendemain, Jean voit Jésus venir à lui, et il dit : « Voici l'agneau de Dieu qui ôte le péché du monde. ³⁰C'est de lui que j'ai parlé quand j'ai dit : "Un homme vient après moi, mais il est plus important que moi, car il existait déjà avant moi." ³¹Moi, je ne le connaissais pas, mais je suis venu baptiser dans l'eau afin de le faire connaître au peuple d'Israël » ³²Jean déclara encore : « J'ai vu l'Esprit de Dieu descendre du ciel comme une colombe et demeurer sur lui, j'en suis témoin. ³³Je ne le connaissais pas, mais Dieu, qui m'a envoyé baptiser dans l'eau, m'a dit : "Celui sur qui tu verras l'Esprit descendre et demeurer, c'est lui qui baptise dans l'Esprit saint." ³⁴J'ai vu cela, dit Jean, et je suis donc témoin que c'est lui le Fils de Dieu. »

Chant:

Prédication

Vendredi matin, au petit déjeuner, je réfléchissais à ma prédication d'aujourd'hui. Car c'est un thème qui m'a toujours interloqué : « Jésus qui ôte le péché du monde ». Qu'est ce que cela veut dire ? Toujours est il que mon fils, Zacharie a fait tombé la planche à pain avec toutes les miettes. Je suis allé chercher l'aspirateur et j'ai nettoyé et là, j'ai eu une illumination. J'ai ôté les miettes, comme Jésus ôte le péché.

Et cela me dit quelque chose d'important, le péché c'est quelque chose de concret, c'est un obstacle, c'est un grain de sable dans l'engrenage, c'est une miette. On voit et dit souvent que le péché c'est quelque chose qui nous manque, c'est loupé la cible. Et bien dans ce texte, le péché c'est quelque chose en plus, qui n'a pas à être là, qui nous empêche de vivre heureux, qui fait obstacle.

Mais le truc c'est que Jean le baptiste ne nous dit pas comment Jésus ôte le péché. Il faut lire tout l'évangile pour comprendre ce que cela peut vouloir dire, il faut attendre la Croix et la résurrection pour cela prenne sens dans nos vies. Mais je vois quand même dans ce texte quatre indices de ce que cela veut dire.

En premier lieu, on peut se dire que ça n'a pas l'air d'avoir fonctionné des masses. Jésus est venu il y a 2 000 ans et le péché semble toujours régner sur la terre. Où que l'on regarde on voit la violence, la souffrance, l'égoïsme, le refus des limites, l'exploitation de l'humain par l'humain, l'injustice, l'indifférence... Oui le mal et le péché sont encore bien présent. Et l'auteur de l'Évangile selon Jean en est bien conscient, son monde connaissait la violence d'état, les persécutions, les maladies... Ainsi si ce n'est pas sur la terre que le péché est ôté c'est que c'est dans chaque être humain. Car c'est là où le péché se loge, au plus profond de nous. Et c'est là que Jésus vient l'ôté. Ce texte nous parle donc de l'action de Dieu dans nos vies.

Le deuxième élément c'est que l'on voit cette action à travers les deux baptêmes dont il est question, celui de Jean avec de l'eau et celui de Jésus avec l'Esprit. Qu'est ce qui les différencie ? Je crois que Jean appelle à la conversion, à un retour à Dieu, à l'ouverture à sa présence. Le baptême d'eau symbolise notre prise de conscience du péché qui fait obstacle entre Dieu et moi, entre les autre et moi et entre moi et moi. Et

une fois que nous avons conscience de cela, nous pouvons recevoir le baptême de Jésus, son Esprit, qui vient ôter cet obstacle, ce péché, pour nous permettre de vivre des relations vivantes, purifiées, avec Dieu, les autres et nous même. Telle est l'action de Jésus, tel est son baptême, la possibilité d'une relation vivante, c'est à dire une connaissance de Dieu.

Ce qui m'amène à mon troisième point. Dans le texte il y a tout un jeu sur les verbes voir et connaître, et il faut se rappeler qu'en grec, connaître c'est voir pleinement, totalement. Ainsi, ce texte fait le lien entre Jésus qui ôte le péché, ce qui fait obstacle et le fait de le connaître. De le reconnaître. Car recevoir le baptême de Jésus c'est s'ouvrir à cette réalité qu'il est le Fils de Dieu, qu'il est le Christ, celui envoyé par Dieu pour nous le faire connaître.

Et nous qui ne pouvons pas voir Jésus, notre seul moyen de le connaître est d'entendre et de croire les témoignages de ceux et celles qui nous ont précédés. Et c'est pourquoi Jean le baptiste témoigne de ce qu'il a vu. Car à la différence des autres évangiles, on ne nous raconte pas directement le baptême de Jésus par Jean, nous n'avons que le témoignage de ce dernier, qui ne dit même pas qu'il le baptise. Jean témoigne juste qu'il a vu les cieux s'ouvrirent et l'Esprit descendre sur Jésus comme une colombe et y demeurer. Ainsi, Jean témoigne que Jésus est le Fils de Dieu, qu'il a l'Esprit sur lui comme les prophètes. Jean nous invite donc à reconnaître Jésus comme étant celui qui ôte le péché du monde, qui nous en libère et qui nous fait connaître le Père.

Ainsi, je crois que le péché est ce qui nous empêche de bien voir, de bien connaître. C'est un filtre devant nos yeux qui nous empêche de voir le monde tel qu'il est vraiment. Le péché n'est alors pas de l'ordre de la morale mais bien de notre rapport au monde, aux autres et à nous même. Il ne s'agit pas de faire ou de ne pas faire, mais de savoir avec quel regard nous percevons le monde. Jésus nous enlève ce filtre, nous enlève ce qui nous empêche de voir notre humanité, celle des autres avec ses forces et ses faiblesses, avec ses joies et ses peines, avec ses élans du cœur et ses réflexes égoïstes.

Et je crois que Jésus peut ôter le péché, car il a pleinement prit sur lui notre humanité. Et c'est là mon quatrième et dernier point. Le récit nous parle de Jésus comme étant l'agneau de Dieu. Ce titre n'est pas anodin, il fait référence au sacrifice de l'agneau lors de la Pâque juive, qui purifie le croyant qui l'offre à Dieu. Dans l'évangile selon Jean, Jésus est présenté comme cet agneau, a tel point que la chronologie de la Passion chez Jean diffère de Matthieu Marc et Luc, car il fait coïncider la mort de Jésus avec le sacrifice des agneaux au Temple.

Ainsi, la mort de Jésus remplace tous les sacrifices, il est le sacrifice ultime. Mais je ne crois pas que cela soit pour payer une quelconque dette auprès de Dieu. Car je ne crois pas qu'il est nécessaire de payer Dieu pour recevoir son pardon. Je crois que Jésus prend la place de l'agneau pascal pour témoigner que même la mort ne nous sépare pas de Dieu. Ce n'est pas ce que nous faisons qui nous rend purs, qui ôte notre péché, mais c'est le fait de s'ouvrir à l'amour de Dieu, que verse en nous l'Esprit. La mort de Jésus, que Jean le baptiste annonce en l'appelant Agneau de Dieu, permet de nous faire connaître l'amour infini de Dieu pour chacun et chacune.

Pour résumer, Jésus ôte le péché du monde en venant dans notre existence humaine témoigner de l'amour infini de Dieu, dont même le péché et la mort ne peuvent nous séparer. Il vient ôter ce qui fait obstacle à une vision claire, lucide et aimante du monde. Nous invitant à nous convertir et à avoir un regard d'amour sur le monde, sur les autres et nous même. Amen.

Cantique:

Confession de foi:

Nous confessons notre foi:

Je fais confiance à Dieu et j'aime vivre avec lui. C'est lui qui a inventé le monde et la vie. C'est lui qui veut notre bonheur. Personne ne peut le voir, mais je suis sûr qu'il nous aime.

Je fais confiance à Dieu et j'aime vivre avec lui. Il a décidé d'habiter sur la terre comme un humain ; et cet humain, c'était Jésus. C'est Jésus qui nous a appris à aimer et à pardonner. C'est Jésus qui a été sauvé de la mort, et qui nous donne l'espérance.

Je fais confiance à Dieu et j'aime vivre avec lui. Il nous donne sa paix et sa joie. Il nous rassemble dans l'Église, la grande famille des chrétiens et des chrétiennes. Son Esprit sera toujours avec nous. Amen

Chant spontané:

Annonces et Offrandes : (Assis)

- Conférence jeudi 19 janvier à 20h : Rôle et place des Églises face aux pouvoirs politiques ? Avec le pasteur Pablo Scacilotto.
- Célébration œcuménique, dimanche 22 janvier à 11h à la salle des fêtes de Chantemerle.

Intercession:

Nous prions les uns pour les autres :

Seigneur notre Dieu, c'est ta présence que nous te demandons, non seulement pour cet instant de prière, mais pour toute notre vie. Nous avons besoin de sentir que tu es là. Que tu nous accompagnes, que nous ne sommes pas seuls, abandonnés à nous-mêmes.

Donne-nous de porter dans nos cœurs ta lumière et ta chaleur. Aide-nous à orienter notre vie selon ta volonté. Emplis-nous de foi, d'espérance et d'amour pour que nous marchions joyeusement sur nos chemins. Fais renaître sans cesse en nous le désir de te servir. Donne-nous les forces nécessaires pour notre tâche quotidienne.

Dans les difficultés et les épreuves de la vie, apporte-nous ton réconfort. Ce n'est pas seulement auprès de nous mais auprès de tous les humains que nous te demandons d'être présent. Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume.

Et nous te disons cette prière que Jésus nous a enseignés : NP

Envoi et Bénédiction : (Debout)

Le Seigneur ôte le péché dans nos cœurs, il nous ouvre les yeux et nous invite à une relation vivante avec lui, avec nos frères et sœurs et avec nous même. Bénis soit il.

Dieu vous bénit et vous garde, il nous donne son Esprit, sa lumière, son pardon et sa vie. Marchons heureux dans les pas du Seigneur.